

La opinion ajena

Acabamos de leer un libro que un amigo cariñoso ha dejado caer en nuestras manos. Libro lleno de intensa ironía donde Eduardo Zamacois, este bravo luchador, ha puesto en sus páginas trozos de su alma.

«Opinion ajena» se intitula el libro y a fé que el título encuadra bien en el ambiente social que nos rodea.

Todo en él es realidad. Nada hay ficticio, nada que no sea un pedazo palpitante de vida.

¡Y como han sido sus páginas sedante para el alma inquieta, que anda vagando tras el ideal, sin conseguir que esa opinion ajena se sume a la propia, para que cristalicen bellos ensueños!

«La opinion ajena» Pero ¿existe en este país tranquilo, meridional, indolente, apático tan poco dado a la ensoñación?

Si juzgamos por los hechos que se desenvuelven a nuestro alrededor habremos de contestar negativamente.

En Palma no existe opinion ajena, si la queremos hemos de formarla.

El publico vive de impresiones de momento de ráfagas de intensa luz que brillan como fuegos fatuos pero que desaparecen fácilmente y es que entre nosotros no existe o si existe vive atrofiado el valor cívico.

Desgraciado del que, nuevo Quijote en este mundo de Panzas, tome por el camino de enmedio, desgraciado porque solo encontrará malezas y espinas.

La amistad un mito, comedia ó todo lo más juego de palabras. Compañerismo otra frase huera inventada por la estulticia social para mantener disfrazado el sentimiento del egoismo.

Las leyes otra burda invención de los soñadores para condenar la tonteria. La Ciudad, un motivo para cantos de lirismo ó para grandes tiradas de versos de poetas y soñadores y así, todo lo que en la vida es considerado como algo esencial.

Escorbid en letras de molde que una ley de Imprenta prohíba la circulación de hojas clandestinas, llamadas así cuando no llevan pié de imprenta, y como contestación se referirá la suerte con premeditación y alevosía sin que nadie ponga empeño en rectificar la equivocación que se padece.

Para el periodista la execración, fué suficiente necio que no supo que las leyes en Palma solo se cumplen... a ratos.

Intentad de ofrecer un homenaje a quien se hizo acreedor á él y la envidia dificultará el agradecimiento.

Pensad en algo que perdure el heroísmo de un pueblo que idealizara el sentimiento de la caridad para con sus hermanos y surgirá enseguida el copista para poner en evidencia su falta de originalidad.

Queréis que el acto vuestro sea modesto el del otro ha de ser con música, fuego y funcion de gala, todo lo imaginable para eclipsar al llamado

compañero, que llevó un hábito de nueva vida al raquífico civismo de la provincia.

Ocurre el éxito y hay que atenuarlo porque es de otro. Se sucede el fracaso y hay que proceder de igual modo porque es propio.

Y la opinion ajena, que vé esto, que comprende esto, que acierta en adivinar la realidad, permanece indiferente sin advertir que tras las enartillas hay quien se muere de risa provocada por el protagonista de quien hizo la opinion ajena el héroe de lo incoñsul.

¿Hemos de seguir de este modo? ¿No ha de acabar ese ridículo ejem-

plo de insuficiencia, evidenciado en miles de ocasiones?

Creemos llegado el caso de que se produzca la reacción. No seamos por más tiempo indiferentes, viejos cauducos á los pocos años, miserables mercaderes del ideal.

Vivamos por algo más que el indigno *perro chico*, que no de solo pan se alimenta el hombre, seamos calculistas, razonadores, prácticos pero teniendo en cuenta que llevamos dentro un trozo de alma que si la materializamos perderá sus encantos para ser un trozo de miserable barro.

DESDE TETUAN

Los sucesos de Marruecos

El misterio...

Cuando escribe mi modesta pluma no obedece á otro impulso ni se complace con otros propósitos que el de mi buena fé y á los de mi desao de que los errores que señalo, unas veces burlando, y otras un poco más en serio, sean corregidos para bien de todos.

Serán vulgaridades nacidos en un entendimiento mediocre; pero ¿no es una de nuestras desgracias nacionales, la mayor, ese ambiente de mediocridad y de vulgaridad aplastante, bajo la pesadumbre del cual nos movemos todos, desde el prócer hasta el más humilde menestral?

Lo que sí afirmo es que no veréis jamás en mis escritos ni el ensañamiento en la censura, ni el elogio sin medida. La pureza de mi intención no necesita comprobarse.

Y después de escritas las líneas que anteceden, continué mi labor de comunicar á los lectores de «La Correspondencia de España» mis impresiones de la actual campaña, ya que para cumplir ese fin he sido enviado á esta zona de Marruecos.

El misterio... El misterio de la harka no está tan velado como aparece ante los ojos de algunos cándidos y de algunos impresionables... Las sombras que envuelven al enemigo se pueden rasgar y penetrar por ellas hasta hallar diáfana explicación, á merced de una política que no merezca ser admirada por lo «hábil», sino que baste con que sea «discreta».

Hace días nos hallábamos en camino de hacer la paz... Yo fuí de los primeros en creer—gracias al difraz que á la verdad pusieron el Mudden y Bakali—que los «chorfa» enviados á negociar la lograrían dar feliz remate á su misión.

No creía en una paz definitiva; creí en un armisticio á merced del cual y sin desperdicio de ocasiones ni de tiempo, podíamos emplear una política discreta y perseverante que traería consigo duradera paz.

Para resolver el problema de Marruecos debemos ser políticos, no conquistadores...

Pero, ¿quiénes habían de tratar con los «chorfa» tetuanes de ese armisticio? ¿Qué poder representado era capaz de comprometerse en serio á sostener esa indefinida suspensión de hostilidades?

La contestación de la harka á los

emisarios anda de boca en boca por Tetuán... No puede creerse en serio, y sería un grave pecado de patriotismo tomarla siquiera en consideración.

Hay una verdad irrefutable.

Los moros de Tetuán que, por su linaje y por su riqueza, conservan aún prestigios y respetos en toda esta zona, desean la paz.

Los moros del campo, aquellos que ven perdidas sus cosechas, sus casas expuestas á caer derrumbadas por el poder destructor de los cañones, sus ganados á merced de la codicia de los ladrones de aduana ó de los salteadores de caminos... Estos también esperan ansiosos esa paz como única salvación de sus vidas y haciendas.

Pero esos burgueses de la ciudad y del campo, como las demás gentes urbanas y kabilesas, más humildes, aunque bien avenidas con el orden y el trabajo, carecen de influencia y de poder para obligar á los harqueños á que depongan su actitud... Ellos son las primeras víctimas de la harka, que roba sus ganados, destruye sus cosechas, saquea sus casas y se apodera, de grado ó por fuerza, de cuanto halla á su paso.

Porque es un error creer que la guerra actual es un levantamiento unánime de esta zona en contra de la presencia en ella de los españoles.

En la harka no todos los combatientes lo son á impulsos de su voluntad ó de su conciencia. Hay muchos que guerrean contra los cristianos por estimar esta acción como un mal menor, comparada con el que les causaría el daño de una lucha diaria con sus convecinos... Combaten por el miedo, insuperable en este caso, que les inspiran aquellos aventureros de la guerra, gentes sin medios honrados de vivir, que hacen la guerra por oficio y porque ella les ofrece, la mejor disculpa para el asesinato y el saqueo.

Un hecho acaecido recientemente comprueba cuanto dicho.

Los Kalali, Malalien, etc., que vinieron á hacer acto de sumisión ante el residente general, vieron cómo al día siguiente de esta expresiva adhesión á España, los moros fronterizos á su territorio castigabanlos arrasando sus cosechas, robando sus ganados y quemando sus chozas...

Es seguro que si estas pacíficas gentes hubieran sido amenazados por

los revoltosos, tal vez alguno de los Kalali, de Malalien ó de los aduanares de Uad el Lila estaría fusil en mano esperando la ocasión de emplearlo contra nuestros soldados, aunque se sentir y su pensamiento fuesen otros muy distintos.

Los moros, conocedores de la gento del campo, que poseen la experiencia de una guerra sostenida háce algunos años, en la que los montañeses intentaron el asalto á la ciudad, son los primeros en afirmar que la llamada harka de Dar Ben Karrik, la que defiende las lomas que rodean el zoco el Jemí de Anyera y la de los barrancos del frente de Laufen, no repretan ni con mucho la voluntad unánime de los habitantes de esta zona.

El ambiente de molestia que creó en estos campos la presencia belicosa de los españoles se hubiera desvanecido quizás en poco tiempo empleando una política de discreta aproximación, aunque sirviera de complacencia, que ahora intentamos tal vez un poco tarde.

A merced de ese malestar, unos cuantos revoltosos—los mismos de siempre, sean la causa y el adversario cualesquiera que sean—revolucionaron la zona, levantando en armas á su lado, no á los más fanáticos, ni á los más guerreros y valientes, sino acaso á los tibios en religión que, temerosos de la crueldad de quienes les obligaban á combatir, se encontraron involuntariamente, por un azar, engrosando una partida de malhechores que no luchaba por un ideal elevado como la integridad del territorio, la defensa de la pureza de sus principios religiosos, la conservación de la raza, ni el honor nacional... No defendían otro derecho que el que ellos creían tener de vivir á costa de la hacienda de aquellos mismos que por pusilanimidad combatían á su lado.

Por eso cuando uno de los moros tetuanes oye hablar del misterio de la «harka», se expresa en estos ó parecidos términos:

«Cada fracción tiene la desgracia de contar entre sus moradores diez ó doce hombres para quienes la vida es un problema diario: sin casa, sin ganados, sin tierras que sembrar, ni cosechas que recoger... Viven «sobre el país». En tiempos de paz roban y saquean los aduanares vecinos al suyo... En tiempo de guerra la confusión y la anarquía, que perturban el vivir tranquilo de las kabilas, favorece la realización de sus planes de «razzia» perpetua».

Estos aventureros de la guerra, para quienes no existen leyes humanas que respetar, ni divinas que cumplir, logran imponer su voluntad á los demás moros del campo á quienes cobran impuestos de guerra, obligándoles además á dar hombres y fusiles que formen un núcleo de combatientes con los que á su vez conquistan otras fracciones.

Así se forma la harka. Tal es el misterio... El sesenta por ciento de los harqueños de hoy volverían á la paz de sus aduanares si pudieran abandonar á los aventureros que los reclutaron á la fuerza, si vieran segura su tranquilidad y garantizados sus intereses. Y esa deserción sería la extinción de la guerra, porfue la harka, sin hombres y sin los elementos que estos hombres traen á ella, no podría existir.

¡Un jefe! En este caso, como en otros muchos, el jefe es un exaltado, un fanático en las fronteras de locura, que de buena fe se «crea» y se «siente». Sultán, caudillo de la rebelión. Un «iluminado» de quien los

aventureros se aprovechan para deslumbrar á los incautos á quienes el fanatismo ha apagado las luces del juicio.

Muley el Hesseu pertenece á ese linaje de «santones». Su vida austera y sombría, retirada, en el santuario de Muley Abd-El-Selam, sobre la cumbre de la montaña más elevada de Beni Aros, ha perturbado sus facultades mentales...

Muley el Hesseu es hoy un enfermo de fanatismo, un desgraciado á quien las gentes sencillas del campo siguen aún con mayor fe por haber dicho el profeta: «Respetad y amad al imbécil y al loco, porque llegará un día en el que yo me presentaré ante vosotros dentro de él para conocer vuestra caridad y vuestra fe.»

Y ese es el misterio de la harka... Mitad bandidaje y mitad fanatismo... Con estas frases puede terminar su conferencia cualquier moro sincero y en todo Tetuán.

En síntesis, todo ello quiere decir que nuestro problema en Marruecos sobre todo el de esta zona—puede resolverse todavía practicando una política discreta...

Y una operación de policía enérgica.

N. RODRIGUEZ DE CELIS.
Tetuán, agosto 1913.

Divagaciones

«Hagamos hombres que después haremos sabios», decían los Espartanos.

«Hagamos sabios, que sobran hombres», dicen nuestros contemporáneos.

¡Hagamos patria! Hermoso concepto, encerrado en pocas palabras, repetido por infinidad de voces. *Hagamos patria* oímos decir á nuestras madres al mecemos en la cuna. *Hagamos patria* dicen pequeños cartones suspendidos en las paredes de la escuela en que aprendemos á leer. *Hagamos patria*, nos dicen, cuando juvenzuelo nuestros profesores. *Hagamos patria* repetimos una y mil veces cuando hombres y por último *Haced patria*, decimos, cuando viejos á nuestros hijos.

Pero entre los pocos que ponen en practica estas palabras; ¿cuantos hay que la *hagan* efectivamente? Pocos muy pocos, porque á mi pobre juicio *no hace patria* el que al frente de un numeroso ejército gana batalla tras batalla ó asalta ciudad tras ciudad; *no la hace* tampoco, el que va por esos mundos respetando á todo el que quiere oírle desamparantes discursos patrióticos, como tampoco el que en letras de molde, se dedica á sacar á relucir los defectos de España, en un estilo más ó menos elegante. Pero *si la hace* en primer lugar el maestro de primera letras, al enseñar á tiernas criaturitas á leer, inculcando en sus corazones todavía vírgenes de maldad, cristianos sentimientos y continua *haciéndola* el profesor que pone al servicio de las inteligencias que se le manda formar, el resultado de incansable trabajo, durante muchos años continuado.

No quisiera que, mis acaso torpes palabras, envolvieran una ofensa para el bizarro militar que cumpliendo con órdenes dictadas por sus superiores, corre de victoria en victoria, como tampoco para aquellos que con miras más ó menos interesadas van haciendo gala del don de palabra con que la naturaleza les enriqueció, exaltando los élogos al cumplimiento de lo que ellos llaman un fin patriótico.

Lo que he intentado demostrar, es

que todo aquel que ama de veras su patria debe preocuparse ante todo de la enseñanza. No hay que olvidar que es una obra social la de formar los hombres del porvenir.

Apesar de la evolución señalada como manifestación de progreso en la vida nacional, podríamos darnos por muy satisfechos, de que en cuestiones de enseñanza existiera en el siglo XX la libertad que en el siglo XVI los Reyes católicos le concedieron.

Debiéramos gastar en la enseñanza con esplendor; Francia, Inglaterra y muy especialmente Alemania gastan muchos millones en la enseñanza, calculándose que estas naciones invierten en la enseñanza el cinco por ciento de su presupuesto total de ingresos, cuando España solo dedica á este ramo un dos y medio ó tres por ciento.

No pretendo con esto que se aumente el presupuesto de gastos del estado, pero muy bien pudiera este amoniar el crecido número de subvenciones que á cosas muchísimo menos importantes se dedica é invertirlo en bien de la enseñanza, con lo cual se podría hacer desaparecer estos edificios que se ven, muy especialmente en casi todos los pueblos de nuestra isla y en los que á modo de prisión se amontonan, en feroz burla, los niños, sin aire para sus pulmones, toda vez que sabios é higienistas, pregonan unánimemente, que el sol y el aire son tan útiles á la enseñanza como el farrago de libros que llevan los niños bajo el brazo.

Pero no debe concederse solo importancia al edificio, sino que hay que cuidar también del maestro. Al efecto, habría que efiar á este para ser tal, el que á la par que, ó antes si se quiere, cultive la inteligencia, forme el carácter de los que á él se le confían. Es más; en nuestra patria, donde predomina la imaginación; al juicio, hay, ante todo, que encausar aquella por los senderos del amor al estudio, haciendo que los hoy niños, al llegar á jóvenes asistan á las cátedras no por que se les obligue, como sucede hoy, sino por su gusto.

Y esto debe hacerse en toda España, pero muy especialmente en nuestra querida «Roqueta» entre nosotros los mallorquines, que parece hemos heredado muy especialmente la indolencia de los musulmanes nuestros antepasados, pues nos domina el «doble far niente», un gran retraimiento contra todo lo que sea trabajo, pues trabajo y grande implica el estudio.

Tenemos, pues, altísimos fines que cumplir, una misión nobilísima á realizar y todos debemos aportar nuestro grano de arena á esa obra civilizadora que integra la Vida nacional.

Esta debe ser nuestra misión... «Hagamos patria», pero no rindiendo á esta un culto fetichista, por medio de un afecto romántico que nos hace recordar un pasado lleno de laureles, que nos abruma con su peso impidiéndonos el trabajo. Debe ya cesar la admiración, que digo yo la admiración, si es casi idolatría por los grandes hechos de armas, basta ya de cantos y sermones populacheros, que nada dicen ni á nadie convencen.

No, estos no han de regenerar la patria. Para conseguir esto, tengo yo una fe ciega en los hombres del porvenir que hoy nutren las aulas de nuestros centros docentes. Si, confío en los jóvenes que hoy se forman y confío en los fatigados del corazón que dicen al hombre: «Taabaja, lu-cha, no desmayes, la ciencia te ayu-

»No pude contener un pequeño movimiento de alegría y la gitana se despertó de nuevo. Flor permaneció un momento con el dedo puesto sobre sus labios y mi guardiana se durmió otra vez. Yo pensaba: Sería preciso ser hada para desembarazarme de mi guardiana. Tenía razón; pero Flor era el hada que hacía falta para el caso. Dió un paso y luego otros con mucho cuidado hacia la manta donde el jefe dormía. Se colocó ante él y le miró fijamente un instante. La respiración del dormido se hizo más tranquila. Luego con dos dedos le tocó las sienes.

»Entonces me miró con sus ojitos que relucían como luciérnagas.

»—Ya hay uno—me dijo por señas.

»El gitano que dormía á los pies del jefe, al influjo de la mirada de Flor, dejó de roncar, estiró las piernas y quedó como muerto.

»—¡Dos!—añadió mirándome de nuevo, y levantado triunfalmente dos de sus dedos.

»Quedaba mi terrible guardiana.

»Flor adoptó con ésta más precauciones. Se le acercó lenta, muy lenta-

cuatro puntos el dolor casi á un tiempo.

»Y aplicó á sus pies la hoja enrojecida, entonando un extraño cántico. Los labios de Enrique se crisparon.

»—Yo le debía esto—dijo Flor, al ver que despertaba—y á ti también, Aurora, pues sin vosotros hubiera muerto de hambre. Además, yo soy, aunque sin saberlo, la causa de que hayáis caído en esta emboscada.

»Cuando Enrique abrió los ojos, mis labios estaban apoyados sobre su frente. Su primera mirada fué de asombro. Nosotras le sonreímos. Al ver el esqueleto en cuya compañía estuvo, dijo tranquilamente:

»—En buena compañía me habían colocado! Dentro de un mes hubiéramos estado los dos igual.

»—¡Vamos!—dijo Flor.—Es preciso que antes del alba huyamos de estas montañas.

»Enrique se levantó. A la salida de la gruta estaban los caballos de los gitanos. Montamos en uno, y Flor nos guió, pues conocía perfectamente todos aquellos contornos. A la salida del sol estábamos en el Escorial y par la noche llegamos á Madrid.

»—¿Le quieres mucho?—me preguntó Flor.

»—¡Despiértale, por Dios!—exclamé llorando.—¡Despiértale, amiga mía!

»Flor cogió las dos manos de Enrique, después de dejar la luz en el suelo.

»—Mi encanto nada puede hacer ahora—respondió.—Ha bebido un narcótico muy fuerte y dormirá hasta que un hierro candente toque las palmas de sus manos y plantas de sus pies.

»—¡Un hierro candente dije sin comprender.

»—Démonos prisa; pues arriesgo mi vida como vosotros.

»—Descálzale—me dijo.

»Mi amigo llevaba fuertes borcegues de cuero, y tan temblorosa estaba, que no acertaba á desatar las correas que los sujetaban.

»—Date prisa—me decía Flor.

»Mientras tanto, enrojecía la punta de su puñal á la llama de la luz. Luego la aplicó á las manos de Enrique. Este no se movió.

»—¡Ahora á los pies!—me dijo Flor.—Es preciso que sienta en los

mente, mirándola como la serpiente que quiere fascinar al pájaro. Cuando se halló á su lado, alargó una mano y la puso sobre los ojos de la gitana. Sentí que ésta se estremecía. Hizo un movimiento como para susterrarse al hechizo, pero Flor dijo con imperio:

»—¡Duerme!

»La mujer lanzó un suspiro mientras la niña bajaba las manos desde la frente al estómago, como si deseara infiltrar en sus venas un fluido misterioso. Yo sentía á través del cuerpo de la vieja la influencia de una fuerza poderosa que me invitaba al sueño.

»—No te duermas!—me ordenó Flor.

»Las sombras que volteaban alrededor de mis ojos se disiparon.

»La mano de Flor pasó otra vez sobre la frente de la gitana y se detuvo entre sus ojos. El cuerpo de aquella mujer se puso rígido. Flor estaba de pie ante ella, grave é imperiosa. Su mano se alzó y se bajó de nuevo, sobre la cara de mi guardiana. Al cabo de dos ó tres segundos, Flor, con su manecita, hizo extraños movimien-

da, la industria te apoya, el teléfono, el telégrafo Marconi borra la noción del tiempo, el vapor y el aeroplano acortan las distancias y hay talentos privilegiados que no cesan de trabajar para conseguir ambas cosas.

en la vida. Pero tú acepta la lucha con valor estudia, labora, trabaja incansablemente seguro del triunfo, y cuando lo hayas conseguido rescata con tu victoria; mira como tus discípulos, acaso tus hijos duplican tu trabajo y muere seguro del mas allá; muere seguro de que la historia honrará tu memoria, señalando con piedra blanca el sitio donde reposan los restos de un hombre que supo hacer patria.

A. R.

NOVEDADES DEL DIA

Un buen servicio

Ayer lo realizó a satisfacción del vecindario el Veterinario D. Lorenzo Riera, que en las primeras horas de la mañana se estacionó en el caserío de los Hostales donde se celebraba animada fiesta callejera y decomisó gran cantidad de leche aguada ó provista de sustancias tóxicas.

Fué en tan crecida cantidad que en una de las cunetas corría el líquido destinado al consumo.

De los expendedores tomó buena nota para pasarla á la Alcaldía á los efectos oportunos.

Celebramos la campaña y quisieramos que con frecuencia se hicieran estas investigaciones, que tanto redundan en bien de la salud pública.

Crónica social

Leemos en un colega de Barcelona: «Fue muy visitado ayer el diputado á Cortes don Antonio Weyler con motivo de la lesión que recibió en un pie el día anterior y que le ha hecho guardar cama.»

También recibí numerosos telegramas. Cuando esté del todo restablecido, se dirigirá al Norte, pasando por Huesca, donde se detendrá unos días y regresando á Madrid en Octubre.

El Consejo provincial de Fomento, de Baleares, ha acordado publicar en extracto las instrucciones prácticas para la reconstitución del viñedo, publicadas por el Consejo de Fomento de Huesca.

En el mercado de Cetta las almendras de Mallorca se cotizan de 250 á 310 francos los 100 Kgs.

Frutas.—Peras, de 60 á 70 francos; melocotones, de 80 á 100 francos; limones, de 55 á 65 el mil; uva de 60 á 80 francos.

2.º Que si los veterinarios, dentro de un plazo prudencial, después de esta operación no la verifican, incurrir en la responsabilidad civil de los daños y perjuicios ocasionados á la industria; y

3.º Que los alcaldes, en casos de excesiva urgencia y de acumulación de servicios, puedan habilitar temporalmente a los castradores, aunque el veterinario titular se haya reservado todas sus facultades respecto de la castración.

En Castellón de Ampurias en breve comenzarán los preparativos para el gran concurso de ganado caballar que tendrá lugar en Octubre, con reparto de numerosos premios en metálico.

El Consejo provincial de Fomento, de Baleares, ha acordado publicar en extracto las instrucciones prácticas para la reconstitución del viñedo, publicadas por el Consejo de Fomento de Huesca.

En el mercado de Cetta las almendras de Mallorca se cotizan de 250 á 310 francos los 100 Kgs.

Frutas.—Peras, de 60 á 70 francos; melocotones, de 80 á 100 francos; limones, de 55 á 65 el mil; uva de 60 á 80 francos.

Marítimas

Con destino á Ibiza y Alicante salió ayer al mediodía el vapor «Baleaz».

Por la tarde salió el «Isla de Menorca» para Mahón.

—Se ha dispuesto que las tropas de infantería de Marina y sus jefes y oficiales vistan el traje de rayadillo durante la estación estival en los días de gala y aunque sea en formación, salvo en aquellas que concurren con fuerzas del ejército y estas lo hagan con traje de paño, llevando, como distintivo de gala, el ros con plumero los que tengaa esta prenda, y el guante blanco.

—El «Diario oficial del ministerio de Marina» correspondiente al 11 del actual, inserta una real orden circular convocando a oposición para proveer cuatro plazas de escribientes de segunda clase que existen vacantes en el cuerpo de Auxiliares de oficinas de Marina.

—Esta mañana han llegado los vapores «Jaime I», de Barcelona y «Miramar» de Argel y «Ciudadela», de Ciudadela.

—Esta tarde saldrán el «Miramar», para Barcelona y «Ciudadela» para la ciudad de su mismo nombre.

De sport

Velódromo de Manacor Grande es el entusiasmo despertado entre el elemento ciclista por las Carreras que mañana han de celebrarse en el citado Velódromo, tanto por la calidad de los corredores inscritos como por la importancia de los premios que han de adjudicarse á los vencedores.

PROGRAMA PRIMERA PARTE

1.ª Carrera: Desfile por todos los inscritos-3 vueltas.

2.ª Carrera: LOCAL—13 vueltas.

PREMIOS

1.º 20 Ptas. 2.º 15 3.º 5

3.ª Carrera: Primera prueba del Match. Distancia á recorrer 6 vueltas.

4.ª Carrera: REGIONAL con series eliminatorias de 3 vueltas para llegar á la final que será de un recorrido de 20 vueltas.

PREMIOS

1.º 40 Ptas. 2.º 30 3.º 20

5.ª Carrera: Segunda prueba del Match Rubio-Durán—6 vueltas.

Descanso 10 minutos SEGUNDA PARTE

7.ª Carrera: Tercera prueba (final del Match) en caso de empate en las dos primeras.—7 vueltas.

6.ª Carrera: NACIONAL por Handicap.—3 vueltas.

En esta carrera el vencedor del Match dará ventaja á los demás corredores que hayan tomado parte en las carreras. Dichas ventajas las señalará el Jurado según el orden en que han llegado los corredores en los anteriores números del presente programa.

PREMIOS

1.º 75 Ptas. 2.º 50

NOTAS

1.ª Las carreras se regirán por el reglamento de la U. V. E.

2.ª Si durante las pruebas del Match uno de los corredores tuviera alguna percance se volverá á empezar la prueba.

3.ª Para tomar parte en las carreras deberán solicitar la debida inscripción en la sociedad «El Pedalantes de las 10 noche del día 16.

4.ª Los fallos del Jurado serán inapelables.

Se ha añadido una «Carrera de Neófitos» atendiendo á la súplica de algunos corredores novatos que desean estrenarse en la pista del Velódromo, carrera que será de diez vueltas y con premios de 15, 10 y 5 pesetas.

CRÓNICA GENERAL

Certificación.—En el número de hoy del «Boletín Oficial» se publicará una circular del Administrador de Hacienda ordenando á los Alcaldes de los pueblos que aun no lo hayan hecho, que le remitan cuanto antes, si no quieren incurrir en la responsabilidad á que hubiere lugar, la certificación que acredite detallada y separadamente cada uno de los pagos efectuados en el segundo trimestre del pasado año de 1913.

Los Alcaldes que no han cumplido tal requisito son los de Algaida, Buiola, Esporlas, Lluchmayor, Santa Eugenia, Santa Maria, Valldemosa, Alaró, Búger, Costitx, Sansellas, Selva, Montuñi, Petra, Porreras, Ciudadela, Mahón, Mercadal, Formentera, San José y Santa Eulalia.

—Pidáse Sal Viehy-Etat, para bebidas comprimidas Viehy-Etat, efervescente en envases de origen. Reclámsense imitaciones

Una vacante.—Hallándose vacante la plaza de juez municipal suplente del distrito de la Lonja de esta ciudad, se anuncia al público por medio del B. O. de la Provincia, á fin de que las personas que aspiren á obtenerla, puedan presentar sus solicitudes con las comprobantes de sus condiciones y méritos en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia, dentro del término de quince días.

Por falta de incorporación.—El Juez militar, nombrado al efecto cita al recluta Antonio Cabot Vidal por falta de concentración á Cuerpo para que se presente á declarar antes del plazo de 30 días.

Música.—Esta noche en el caserío del Pont d'Inca, una banda de música recorrerá las calles anunciando al vecindario la constitución de un grupo de amigos, jovedes de buen humor, que el año que viene llevarán á cabo animada fiesta callejera.

Ha sido designado Clavero, D. Antonio Literas.

Dada la animación reinante, hay que creer que el número de asociados permitirá la realización del pensamiento.

Subasta.—El Ayuntamiento en sesión celebrada el día 16 de Junio último, acordó subastar las obras de construcción de un depósito público para agua potable en la calle de San Miguel, inmediata al Convento de Santa Catalina de Sena, con objeto de que dicho depósito pueda abastecer el pilón que existe en la calle de los Olmos y sea más permanente el servicio de este para los vecinos de la indicada calle, con arreglo al proyecto, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas que se halla de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación por el plazo de diez días y á efectos de reclamación.

Aprensión.—Por los tripulantes del vapor «Salvador», de la Compañía Arrendataria se han apreado en la Isla de Ibiza en tierra, 17 bultos de tabaco de contrabando.

Dimisión.—Resultado de una acalorada discusión referente al concierto gremial de bebidas espirituosas y alcoholes para 1914, D. Bartolomé Rintort, Presidente del Sindicato de Expendedores de Aguardientes, vinos y liciores, ha presentado la dimisión.

Tribunal calificador.—Se ha designado al Tribunal que ha de intervenir en las oposiciones para proveer la catedra de Agricultura vacante en el Instituto de Mahón. Lo componen: Presidente, don Federico Requejo; vocales: don Lucas Malladas, don Mariano Tortosa, don Aniceto Llorente y don Juan Mantilla: suplentes: don José Gomez Ocaña, don Miguel Adellac, don Juan Dantín y don Manuel Pellico.

De Correos Recientemente publicamos la noticia de haberse establecido el cambio de paquetes postales entre la República de Cuba y todos los países adheridos al Convenio internacional celebrado con España; hemos de añadir hoy que las salidas para Cuba de los paquetes postales se verifican por las siguientes vías:

Via de Francia: por Saint-Nazaire el 21 de cada mes; y por Burdeos, el 25, por la Compañía Trasatlántica.

Via de Alemania: por Bremen, el 10 de cada mes, y por Hamburgo, los días 3, 14, 16, 24 y 28 Recordamos que los precios desde España son los siguientes.

Por vía Francia y barcos franceses, 275 pesetas.

Por vía Alemania y barcos alemanes 375 ocaeta.

De estos precios corresponden al recorrido español 075 pesetas, y el resto al de las demás naciones.

Los paquetes destinados á Cuba por las mencionadas vías deben ir acompañados al facturar con cinco declaraciones de Aduanas, y el peso de cada paquete puede llegar hasta cinco kilogramos, haciéndose la facturación con arreglo á las condiciones generales establecidas.

El Orfeón La «Esperanza»

Esta mañana á bordo del vapor rápido «Rey Jaime I» ha llegado á Palma el Orfeón «La Esperanza» de Arenys de Mar, importante pueblo de Cataluña.

A los orfeonistas les acompaña un concejal de aquel Ayuntamiento.

En el muelle les esperaban los concejales señores Brondo, Obrador y Giménez que les han saludado en nombre de Palma.

El orfeón «La Esperanza» dará un concierto al Ayuntamiento, visitará Miramar, Dayá y Sóller, el interior de la ciudad y mañana por la noche emprenderá el regreso á Barcelona. Sean bienvenidos.

Militares

Ha sido destinado al regimiento de Palma el segundo teniente D. Adalberto Hevia Maura.

—En el escuadrón de cazadores de Menorca existen dos vacantes de capitán.

Destinos en Intendencia: El auxiliar de primera clase don Francisco Martínezha sido destinado á la Intendencia de Baleares.

El oficial tercero del cuerpo de oficinas militares don Juan Cerdá ha sido destinado al Archivo general militar.

Destinos: El comandante don Ignacio Pons ha sido destinado á la Comandancia de Menorca.

El primer teniente don Miguel Ferrer al segundo regimiento montado.

Oficinas Militares: El escribiente de primera clase don Manuel Aznárez ha sido destinado al Gobierno Militar de Palma de Mallorca.

Toros y toreros

Los niños valencianos que ayer hicieron filigranas en la plaza de toros de Barcelona despatchando seis becerros de Lozano han llegado hoy para tomar parte en la novillada de mañana.

Ayer oyeron aplausos á granel en la ciudad de los condes.

Que mañana la suerte les acompañe.

Instrucción Pública

Ha sido anunciada á oposición en turno libre la catedra vacante en la Escuela de Comercio de Palma, de la clase arabe vulgar en turno de auxiliares.

Religiosas

Mañana el Jubileo de Cuarenta Horas empieza en Santa Cruz dedicadas á Santa Elena: Exposición á las nueve y medio, acto continuo Tercia y Misa mayor con sermón por don Guillermo Parets; por la tarde á las cinco los actos de coro solemnes, Rosario, novena de la Santa y reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la Corte Maria

A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

Santos para mañana.—San Joaquín padre de Nuestra Señra y San Reginaldo obispo.

Libros y Revistas

El conocido novelista Felipe Trigo tan discutido alguna vez y tan celebrado casi siempre; maestro creador de un género que acaso se designe con su nombre cuando pasados algunos años se haga la historia de la novela española en nuestro tiempo, publica esta semana en «El Libro Popular» la prestigiosa revista única en su género, una interesante novela titulada «Los invisibles».

«Los invisibles» es una historia todo psicología y realidad. Acaso parezca un poco descarnada, porque el género cultivado por Trigo es siempre verdad y á la verdad no se la admite todavía francamente en el Arte; pero es de todos modos una obra interesantísima y hermosa que anmentaría la fama de Felipe Trigo si no la tuviese ya suficiente consolidada.

En el próximo número de «El Libro Popular» aparecerá otra novela interesantísima por su asunto y por su autor: «Página rota» del insigne escritor Joaquín Dicenta.

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones no hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en Pelaires, 102, 1.ª Palma.

Motor á gas Otto

Se vende uno, de un caballo, casi nuevo, con sus accesorios ó sin ellos, á precio ventajoso.

Informes: Centro de Anuncios

CASAS DE RECREO

Se alquilan dos situados en punto estratégico de Establiments, una de planta baja y la otra alta, en un lugar óptimo.

Informarán: Buby, número 20, Palma

FINCA RUSTICA

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 dehesas, situada muy cerca del Puente Romano.

Informarán: Cen Trade Anuncios

Trabajo

DIURNO=NOCTURNO 5 DUROS SEMANALES ganarán señoras y caballeros en toda localidad elaborando en su casa por nuestra cuenta facilísimo artículo (inventado alemán) para trabajos religiosos. Pídanse instrucciones y muestras gratis.

APARTADO, 2—MADRID

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos. Diríjanse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

CARRO DE TRANSPORTE

á precio módico se vende uno de mediano tamaño en buen estado. Barrera, 29 (Son Español).

¿Sufrir de Dispepsia?

¿No tiene V. apetito? ¿Dijere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.?

Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomali) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Socorro, 30, MADRID. De noche, por correo, basta la guía.

Tip. LA REGION Montenegro, 1

tos de aspersión sobre la cabeza de la gitana. —¿Duermes, Mabel?—preguntó. —Duermo—contestó la vieja. —Creí al pronto que todo aquello era una comedia. —Entonces Flor, cogiendo un medallón que yo llevaba al cuello y que contenía cabellos de Enrique y míos, sacó los de mi amigo, y colocándolos en la mano inerte de la gitana dijo: —Quiero saber dónde está. —La vieja se agitó. Yo tenía miedo de verla despertarse. —Después repitió Flor. —¿Oyes, Mabel? Quiero saber dónde está. —Espera, le estoy buscando. —¿Qué es eso?—continuó.—¿Es un subterráneo? Le han quitado la capa y los vestidos. ¡Ah, ya veo, esta en una tumba! —Me quedé helada. —¿Vive?—preguntó Flor. —Vive. Está dormido. —¿Y dónde está esa tumba? —En el campo, al Norte; donde hace dos años se enterró al viejo Hadji. —Quiero ir á esa tumba.

—Dirígete al Norte. Entre las dos primeras rocas que encuentres hay un subterráneo. Baja tres escalones y levanta una losa que verás: allí está. —¿Y cómo se le puede despertar? —Con tu puñal. —Vamos,—me dijo Flor. —Salimos de la tienda, y después de coger una linterna, que cubrí con un paño, nos dirigimos adonde la gitana nos había dicho. Por el camino me designó Flor una tienda ante la cual también ardía una hoguera. —Esos son vuestros enemigos. —¿Los que habían querido asesinar á Enrique! —Al cabo de algunos instantes de andar aprisa encontramos la gruta. Bajamos los tres escalones y levantamos la piedra, no sin haber tenido que realizar enormes esfuerzos. Allí estaba mi amigo como muerto sobre la tierra húmeda. Me eché sobre él y le rodeé el cuello con mis brazos, á pesar de que su cabeza reposaba sobre un descarnado esqueleto. Le llamé, pero inútilmente.

—Yo estaba contentísima porque Enrique, en vista de que Flor no podía volver con los gitanos, decidí que viniera con nosotros. —Tendrás en ella una hermana, Aurorita—me dijo Enrique. —Al cabo de tres meses de vivir con nosotros, se la bautizó con el nombre de María de la Cruz, y una mañana apareció ante nosotros vestida con su traje de gitana. —Enrique le dijo sonriendo: —Hermoso pajarillo, ¿vas á levantar el vuelo? —Yo me eché á llorar y la abracé. Ella lloraba también y me hizo formal promesa de venir á verme todas las mañanas; pero no podía vivir sin libertad. —Vivíamos entonces con relativa comodidad, pues Enrique ganaba bastante dinero. —Aquel tiempo fué para mí un período de dicha y de tranquilidad, del que conservo gratos recuerdos. Flor iba á verme todos los días y charlábamos como locas. Cuando la propoña que volviese á vivir con nosotros se excusaba sonriendo.

adónde se habían llevado á Enrique. —Yo estaba bajo la vigilancia de una gitana que se acostó junto á mí; y, para mayor seguridad, me costó su cabeza sobre mi cuerpo, con una de mis manos entre las suyas. —Además, junto á la tienda sonaban los pasos de dos centinelas. —No podía dormir. Cuando más tristes eran mis reflexiones, oí un leve ruido que partía de fuera de la tienda y que hizo palpitar mi corazón. Hice un leve movimiento para ver lo que era y mi guardiana se despertó gruñendo. No vi nada. Cesó el ruido, pero desde entonces sólo escuché los pasos de un centinela. Al cabo de un cuarto de hora el otro centinela dejó también de pasearse. De pronto, vi oscilar la tela que cubría la entrada de la tienda; levantose luego un poco la luna y pude ver la risueña é inteligente cara de Flor. Lanzó una mirada sobre los que dormían y con la cabeza me hizo seña de que no me moviese. —Lo más difícil está hecho—murmuró á mi oído cuando pudo acercarse adonde yo estaba.

—292—

—293—

Información Telegráfica

La huelga de Barcelona

Los ferroviarios

Barcelona 16—3'15
Los datos completos del escrutinio verificado en la Unión de Ferroviarios de la Red Catalana, arrojan el siguiente resultado:

En pro de la huelga, 3.045; en contra, 328; abstenciones, 251: en blanco 52.

Son muchos los ferroviarios que creen que, a pesar de este resultado no se declarará la huelga.

Dicen los huelguistas

Los huelguistas creen que el domingo próximo se publicará el Real decreto, si patronos y obreros se comprometen a aceptarlo.

Convencidos de que así ha de ocurrir, en la asamblea que mañana por la mañana celebrará la sociedad «La Constancia» en el Cine Montaña, el presidente de la sociedad de obreros del ramo del agua y vocal del comité de huelga Luis Serra, expondrá su criterio de que debe volverse al trabajo el lunes ó el martes ó tan pronto como se pueda, siempre que de antemano se comprometan los patronos ante el gobernador civil y los obreros á acatar y cumplir el Real decreto que señale como legal la jornada semanal de 60 horas.

De no aceptarse esta fórmula, no reanudarían el trabajo, según nos dijeron.

Los huelguistas han recibido los siguientes donativos:

Oficiales caldereros, 20 pesetas; un peon, 0'50; sociedad mutual de dependientes de escritorio, 10; id. de peones de albañil, 10; torneros constructores en porcelana, 40; Unión de sombreros, 50; sociedad de vidrieros, 200; J. F. R. 5; J. P., 1; Alejandro Lerroux, 100; A. S., 20; Miguel Parré, 15; sociedad de vidrieros «El Porvenir» de Sans, 100.

Reunion suspendida

Ayer mañana debía haberse celebrado una reunion de juntas de sociedades obreras en el local de la Sociedad de lampistas de la calle de Vistalegre.

La reunion habia sido convocada por la comisión Pro presos.

Politica al dia

M. 16—1'10 m.

El relevo de Alfau

En el ministerio de la Guerra han confirmado á los periodistas que el Rey ha firmado en Gijon los reales decretos nombrando al general Marina para el cargo de Alto Comisario de España en Marruecos; al general Domingo Bazán, para el cargo de capitán general de la primera region, y al general E. pinosa de los monteros para reemplazarle en la Capitanía general de Burgos.

Comentarios de la Prensa

En su artículo de fondo, dice «El Imparcial» que es injusto el comportamiento del Gobierno con el primer residente español de nuestra zona africana.

El conde de Romanones—dice—marcharía ayer á Gijón contento, pensando que acababa de resolver una dificultad. Es posible que tenga razón pero nosotros, y con nosotros quizás mucha gente, al ver que el general Alfau se retira á su casa silencioso y resignado, y asume una responsabilidad que acaso no le corresponde, pensamos, que con Alfau se va también un prestigio, una esperanza que comenzaba á cuajar y que antes de sazonar, ha sido malograda por este peregrino régimen de tolerancia y de perfecta clausura parlamentaria que han establecido los liberales y del que tenemos todos la culpa, por lo que no estamos capacitados para discernir si los yerros cometidos en Africa son de Alfau ó son del Gobierno.

Desde luego sería sorprendente que el general Alfau no se haya ajustado á las instrucciones; sería preciso saber si las propuestas ó iniciativas de Alfau fueron aprobadas ó desechadas.

Se dice que Alfau quiso ocupar el «Fondak» en el camino de Tetuán á Tánger y guarnecer otras posiciones, á lo que el Gobierno se opuso tenazmente.

El gobernador civil y el inspector de seguridad señor Millán Astray nos dijeron que no tenían noticia alguna del resultado de la reunion, pero esto no obstante, sabemos que no llegó a celebrarse por haberse negado los que a ellas debian de asistir que concurrir a ella el delegado de la autoridad.

En el Gobierno Civil

Esta tarde dijo a los periodistas el señor Francos Rodriguez, lo siguiente:

He recibido 3000 pesetas con destino a plusas de los guardias de seguridad, que he repartido enseguida, tocándoles á bien poco, pero por telégrafo he pedido más dinero al Director general. pues es justo que los guardias que desde el comienzo de la huelga llevan un servicio extraordinario inmenso, puedan contar con el sobresueldo que se les señala.

Tambien he pedido al director general que equipare a los guardias de Barcelona con los de Madrid, pues no me parece justo que prestando los de aquí mas servicio que los de allí tengan que pagarse el uniforme y algunas otras cosas de que las madrileñas están exentas.

Y ahora hablemos de la huelga. Nada no pasa nada. Voy viendo a algunos fabricante aisladamente y que entre todos llegaremos a la solución que tanto ansiamos. He leído que mañana los huelguistas quieren celebrar una gran asamblea segun dicen y eso no puede ser. Todo lo que no sea conseguir la completa conformidad de los obreros sin bullangas ni gritos, no puede ni debe ser. Porque se excitan los ánimos y no se llega a nada práctico. Yo insisto en que los fabricantes están donde estaban después de la primera reunion que con ellos celebré.

Claro es que por grandes que sean los deseos de armonizar, no será posible reanudar el trabajo el lunes próximo, ni conseguir que todos los patronos se conformen de primera intencion con las diez horas, pero todo se andara y todo se arreglará.

El país todo lo ignora: órdenes, planes y procedimientos. El tapujo lo preside todo y así no hay modo de enjuiciar ni de razonar siquiera.

«La Mañana»

Dice en el artículo de fondo: Los disgustos del general Alfau se deben á dificultades y rozamientos con los generales que mandan las fuerzas combatientes, sin excluir á los que acababan de cenirse el fagón.

El Gobierno ha adoptado un plan en uno de los últimos Consejos de ministros, y el general Alfau se ha negado, no prestándose á ponerlo en práctica.

Teniendo en cuenta que este plan está concebido por el conde de Romanones y el general Luque, hay que confesar que la razón está de parte del general Alfau y que éste merece el aplauso de todos los españoles.

En Melilla

Los periódicos locales publicaron ayer números extraordinarios, anunciando el relevo del general Alfau, en la Alta Comisaría de Marruecos.

La noticia ha causado honda impresión. El público arrebató los números de mano de los vendedores.

En los círculos militares se considera el relevo como señal del cambio de procedimientos en la dirección de la campaña.

«El Liberal»

Ocupándose de la cuestión de Marruecos dice:

«El nombramiento del general Marina para el cargo de alto comisario de Marruecos causará entre los moros que le conocen un hondo efecto muy provechoso para los intereses de España y ganará mucho la causa de la pacificación.»

En este caso se necesita la permanencia para consolidar las ventajas, y ya se dice por ahí que el general Marina estará unos meses en Tetuán, pues cuando vengan al Poder los conservadores desempeñará la cartera de Guerra.

Noticias de gobernación

El subsecretario del ministerio de la Gobernación nos ha dicho que el ministro no tenía ninguna noticia que comunicarnos.

Añadió que en Barcelona la tranquilidad es completa y que hoy y mañana nada ocurrirá, pues vence mañana el plazo de las negociaciones que sigue el Sr. Francos Rodriguez para resolver el conflicto.

También nos dijo el subsecretario que el conde de Romanones llegó á Gijón con dos horas de retraso, por haberse roto una rueda de un vagón.

La vía estuvo interceptada durante dos horas.

Llegada de Romanones

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Por hallarse interceptada la vía férrea, en la parte de Mieres, el tren rápido en que venia el conde de Romanones, llegó con dos horas de retraso á Gijón.

A primera hora acudieron á la estación las autoridades, que se retiraron sin saber la hora fija á que llegaría el tren.

Cuando llegó el tren, sólo estaban en el andén el gobernador civil, el alcalde, el presidente del Club Náutico y el delegado de Hacienda.

El jefe del Gobierno desde la estación se trasladó al palacio del conde de Revillagigedo, donde se hospedó.

Después fué al yate «Giralda», á despachar con el Rey.

El conde almorzó á bordo.

A las cuatro de la tarde regresará á Madrid.

España en Africa

Enfermos y heridos

Comunican de Rincon de Medik que se han incorporado cuatro médicos para prestar servicio en los hospitales militares.

Ha marchado á Ceuta un convoy de 106 heridos y enfermos.

Hoy se enviará á Lauzén un fuerte convoy de viveres y municiones. Acompañarán al convoy los batallones de cazadores de Arapiles y Llerena, al mando de un coronel.

El general Berenguer

De Rincon de Medik comunican que el general Berenguer ha celebrado una larga conferencia telegráfica con el ministro de la Guerra.

Noticias de Tetuán

Comunican de Tetuán que el cónsul de España en aquella plaza ha autorizado la reapertura de un casino español, prohibiendo que en él se juegue.

En la Puerta de la Reina de Tetuán ha sido detenido un moro que guiaba dos mulas cargadas de ropa y comestibles, encontrándose escondida entre la carga gran cantidad de cartuchos.

El moro intentó fugarse.

Fué conducido atado á Tetuán.

Se ha redoblado la vigilancia para evitar el contrabando de guerra.

Telegrana sensacional

Comunican de Londres que según telegramas recibidos de Gibraltar, la situación de los alrededores de Tetuán es cada vez más grave.

Dice el telegrama que los moros han atacado los arrabales, rodeando las afueras de la ciudad, y que de Ceuta han salido muchas fuerzas para coger á la horca entre dos fuegos.

Se espera que se librará un gran combate.

Carta de un militar

Un jefe de cuerpo de Larache envió una carta á la «Correspondencia de España», que publicó este periódico ayer, que se considera atentatoria á la disciplina militar.

En los centros militares se comenta ésto, esperándose una grave resolución del ministro de la Guerra.

Conferencia

El general Luque ha celebrado esta mañana una extensa conferencia con el nuevo alto comisario de Marruecos, general Marina.

El nuevo residente

El general Marina, antes de marchar á Marruecos, celebrará varias conferencias con el ministro de la Guerra, quien le informará minuciosamente de cuantos asuntos se relacionen con el alto comisariato en Marruecos.

También conferenciará detenidamente.

Varias noticias

El Sr. Villanueva

A principios de septiembre irá á San Sebastián á pasar una temporada el Presidente del Congreso, señor Villanueva.

También irá con él su hermano político el abogado, fiscal Tribunal Supremo, D. Marcelino González Ruiz, y su señora.

«La Gaceta»

Publica las siguientes reales órdenes: Concediendo exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas, á favor de la Asociación de viajantes del comercio é industria de Barcelona.

Aprobando la adjudicación definitiva de plazas de las escuelas nacionales graduadas.

Disponiendo que mañana no haya sesión de Bolsa.

Anunciando las vacantes de las plazas de médico forense de los juzgados de primera instancia de Piedrahita (Avila), Pozoblanco (Córdoba), Ronda (Málaga), San Feliu de Llobregat y Tarazona (Zaragoza).

Anunciando á oposición la cátedra de Historia de la Farmacia, vacante en la Universidad Central.

Relaciones franco-españolas

En una intervú celebrada en Cauterets por el corresponsal de «Excelsior» con el señor Villanueva, ha declarado éste que reconoce que los ataques á Francia de algunos periódicos españoles son exagerados, pero ha hecho notar que lo son también las críticas de algunos periódicos franceses contra España, particularmente en lo que respecta á su política en Marruecos.

Extranjero

Término de la huelga

La Unión Sindicalista de Milan ha celebrado una reunión magna.

Ha decidido poner fin á la huelga general.

Una vez reanudadas las faenas, se reunirán los representantes de patronos y obreros y tratarán de llegar á un acuerdo definitivo.

Príncipe neurasténico

El «Berliner Lokal Anzeiger» publica un despacho de su corresponsal en Viena, en que se dice que el Príncipe Boris, hijo mayor del Czar Fernando de Bulgaria, ha caído enfermo súbitamente.

Sufre ataques nerviosos muy graves.

Los médicos afirman que padece una neurastenia aguda.

Su padre ha decidido enviarle, para que se restablezca, á las montañas de la Trata.

La guerra en los balcánes

Guerra aduanera

San Petesburgo.—El Gobierno ruso, en vista de que Turquía no atiende los ruegos de que abandone la plaza de Andranópolis, propondrá á las potencias que se le declare una guerra de aduanas.

Plaza de Toros de Palma

Gran acontecimiento taurino para el domingo 17 de Agosto. Presentación de la cuadrilla de Niños Valencianos. Se lidiarán 4 becerros erales, actuando de matadores

ANDRESITO Y BELMONTE CHICO

La función empezará á las cuatro y un cuarto. Precios: Entrada general de Sombra Ptas 1'50, media ídem Ptas 1'00,—Entrada general de Sol Ptas 1'00.—Media ídem de ídem Ptas 0'70.

Espectáculos

Lirico

De seis y media á once los días laborables y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo.

Sindicato de Riegos de la Huerta

El domingo próximo 17 del mes que rige, á las 10 y media, se celebrará en la Oficina de esta Corporación,—calle de San Roque, n.º 11,—pública subasta para la contratación de la limpieza de la Fuente de la Villa, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la expresada oficina.

Palma 11 de Agosto de 1913.—El Director, Gregorio Vicens.

LA REGION DIARIO

Suscripción 1 peseta al mes.

El diario más económico de Baleares

En la imprenta de este diario, se admiten toda clase de trabajos, como folletos, revistas, memorandums, esquelas mortuorias, recordatorios, menús, tarjetas de visita y comerciales, cartas, sobres, etiquetas, facturas, talonarios, libros de contabilidad y toda clase de encuadernaciones á precios baratísimos.

A los suscriptores se les descontará el 10 por ciento del importe de sus trabajos

Imprenta LA REGION Montenegro, 8

Al público

Gran rebaja de Artículos en el Colmado LA PROVIDENCIA

Café tostado Puerto Rico

Á 4'75 ptas. el kilogramo

Sopas huevo -- Superior calidad

Á peseta el kilogramo

ACADEMIA CASTELLÓ

Preparatoria para Carreras Militares y Civiles

Alumnos ingresados en la convocatoria Militar del presente año.

D. Fernando de Oiza España.
D. Eugenio Blanco Moranta.
D. Antonio Roca Salvá.

Pendientes de un ejercicio para ingreso.
D. Bartolomé Bannasar Salvá.
D. Pedro Fiol Sbert.

Ingresados en el pasado año—8.
Ingr esados preparados por su Director, y en corroboración desde 1905-66

Se dan clases particulares para uno, dos, tres ó cuatro alumnos á petición de los padres y á juicio del Director.

Internado y clases de estudio.
El curso empieza en 1.º de Septiembre.

ANGELES 30—PALMA

Itinerario de Correos

VAPORES CORREOS

Salidas

Domingo á las 9 para Marsella, á las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona.)

Lunes á las 7 para Cabrera, á las 18'30 para Barcelona y las 18'30 para Mahón (via Barcelona.)

Martes á las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcudia) y á las 17 para Valencia (directo.)

Miércoles á las 7 para Cabrera, á las 18'30 para Mahón, á las 21 para Ibiza, y á las 22 para Barcelona (rápido.)

Jueves á las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcudia), á las 17 para Argel y á las 18'30 para Barcelona.

Viernes á las 7 para Cabrera, á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 18'30 para Mahón.

Sábado á las 18'30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días á las 14 para los pueblos de la Isla

Entrada

Domingo á las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona.)

Lunes á las 7 de Ibiza y Alicante y á las 17 de Cabrera

Martes á las 7 de Barcelona y de Mahón

Miércoles á las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), á las 9'30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia) y á las 17 de Cabrera.

Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón y á las 9 de Marsella.

Viernes á las 6 de Valencia, á las 9'30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcudia), y á las 17 de Cabrera.

Sábado á las 6 de Barcelona (rápido), á las 7 de Ciudadela y á las 8 de Argel. Los dos días á las 9'30 de los pueblos T interior de la isla

FEBROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Felanitx.)

De Palma a Manacor y la Puebla: a las 6'40, 14'40 y 18'15 (mixto desde Empalme). De Manacor a Palma á las 2'30 (mixto), 7'30 y 17'15

De Manacor a Felanitx y la Puebla: a las 2'30, 6'30 y 17'15 (mixto en los ramales).

De Felanitx á Palma, Manacor y la Puebla: á las 6'40 y 12'15 (mixto hasta Santa Maria), y 17 (mixto desde Empalme).

De la Puebla á Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 y 12 y 17'25 (mixtos) hasta Empalme.

FEBROCARRIL DE SOLLER

De Solter a Palma: a las 6, 9-15 y 18.

De Palma a Solter, a las 7'40, 15 y 20-05.

Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Solter y Palma, saliendo de Palma a las 11'30 y de Solter a las 13'15.

AGENCIA DE TURISMO

CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 á 7 tarde.

FARMACIA Y DROGUERIA

DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato armonico, Tanino al alcohol etc. Colón 22 y Peregil 2.

Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse á la calle del Sol número 38.

Extravio

Se ha extraviado una perra negra, de raza pequeña, vieja, que responde al nombre de Lili. Tiene dolorido el pie izquierdo.

En esta redacción informarán y gratificarán el hallazgo

Atención

Para liquidar el género existente, el nuevo dueño de la fotografía de la Rambla, ofrece una gran rebaja de precios en todos los trabajos.

Septiembre, apertura del Art-Luz—Taller, Estudio Fotográfico.—Rambla-1, Palma

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito - Mezcla Ideal

100 gramos - 0'70 céntimos—Pruébese

Tanco y Moka—100 gramos 0'60 Cts

Puerto Rico, 100 gramos, 0'55 "

Especial para familias 100 gr. 0'50 "

Antigua casa de OTERO

DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomalix)

En los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite por correo fallado á quien la pide.

Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos
Los de audición más clara
Los más potentes
Y los más baratos

De venta

CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36
PALMA



Grandes Almacenes SAN JOSÉ

GRAN BARATURA

— POR CAMBIO DE LOCAL —

PAPEL DOMINO

Pidase en todas partes
Aprobado contra la impotencia



VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos

CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR

COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pts.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gota, militar flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en un frasco de inyección. 4 pesetas

SÍFILIS Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adentis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

ANEMIA Clorosis, Neurastenia, Inapotencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etcétera, se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO Masculina Costanzi. Frasco, 7 pesetas.

PUNTOS DE VENTA
En Palma. En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y don J. Miró. AL POR MAYOR

Agente-General.—**GRAU-INCLADA**—Pasaje Escudillers 3. Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico 3, Pasaje de Escudillers, 3.—1.º—Barcelona



Vapores Correos Italianos
con itinerario fijo para
Montevideo y Buenos Aires
Servicio rápido semanal
combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana:	Duca Degli Abruzzi	14 Agosto.
id. id.	Principe Umberto	21 id.
La Veloce	Savoia	24 id.
Lloyd Italiano	Princesa Mafalda	28 id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D' Aoste	4 Setiembre
Lloyd Italiano	Cordova	7 id.
Navigazione Generale Italiana:	Re Vittorio	11 id.

Para mas informes:
Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires
Proximas salidas del puerto de Barcelona

Barcelona 2 Agosto	Infanta Isabel 15 Setiembre
Valbanera 35	Cádiz 23 Setiembre.

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 21 de Agosto el magnifico vapor.

CONDE WIFREDO

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 1, 2, y 4 Agosto.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª S.ª en C.ª San Miguel, 23.—PALMA.

Pedid MANZANILLAS "VICTORIA" y "CANILLAS"

de C. DE OTAOLARRUCHI.—SANLUCAR DE BARRAMEDA
Representante en Mallorca: Guillermo Miralles, Agua 24.—FELANITX

No más pelo blanco Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

Lloyd Sabaudó

El día 6 de Agosto saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

Principe di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DÍAS
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de cubierta de viaje. Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIO REDUCIDOS
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española
El día 2 de Setiembre saldrá para igual destino, el vapor

Tomasso di Savoia

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49.—1.º

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoradas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLL.—PALMA
Talleres de construcción de
Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.
GRAN SURTIDO DE
Cocinas económicas y estufas

Curacion del Estrenimiento POLVOS DE RICHELET

Laxantes — Depurativos
Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen cólicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Laboratorio: L. RICHELET
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:
D. FRANCISCO LOYARTE
Calle S. Miquel, 33, esquina a San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas

España Musical (S. A.)

Gran Fábrica de ROLEOS DE MÚSICA
para toda clase de aparatos mecánicos
de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS — SIMPLEX
Aparatos de 55 y 58 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas
Precio envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precios sumamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL
Goicoechea, 26 — ZARAGOZA

Trabajo DIURNO—NOCTURNO 5 DUROS SEMANALES

ganarán señoras y caballeros en toda localidad elaborando en su casa por nuestra cuenta facilísimo artículo (invento alemán) para trabajos religiosos. Pídanse instrucciones y muestras gratis.
APARTADO, 2—MADRID

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos del Instituto del Radio.
Pelaires, 102, 1.º Palma.

Motor á gas Otto

Se vende uno, de un caballo, de sí nuevo, con sus accesorios ó ellos, á precio ventajoso.
Informes: Centro de Anuncios.

A los pintores empapeladores
Se venden periódicos usados á precios económicos
Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Carro DE TRANSPORTE
á precio módico se vende uno de mediano tamaño en buen estado.
Barrera, 29 (Son Españolel).

CASAS DE RECREO
Se alquilan dos situadas en punto estratégico de Establiments, una de planta baja y la otra alta.
Informarán Rubí, número 20, Palma.